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Chères lectrices, chers lecteurs, 
 
Pour ce numéro je souhaite partager avec vous 
quelques réflexions sur la promesse que nous a faite 
le gouvernement actuel avec la création de 50 000 
solutions nouvelles pour adultes et enfants en situa-
tion de handicap d'ici 2030. 
Tout d’abord je précise que nous considérons cette 
décision comme étant très positive et que nous l’ac-
cueillons très favorablement, car elle va dans le bon 
sens. En effet de nombreux enfants et adultes sans 
solution devraient enfin bénéficier d’un accompa-
gnement satisfaisant. Également, considérons cette 
promesse comme un engagement, et saluons 
qu’elle soit quantifiée en nombre de solutions.   
Cependant pour une meilleure compréhension des 
apports de ces propositions, je vous en propose une 
lecture plus analytique de ce que nous pourrions en 
attendre et aussi les changements induits par cer-
taines nouvelles orientations. 
50 000 solutions pour la France en 7 ans, mais com-
bien pour le Val-d’Oise ? 
Tout d’abord si le nombre de 50 000 solutions 
créées semble de prime abord important, il nous 
faut le resituer sur la période 2024 à 2030 soit une 
période de 7ans. Cela ramène ce nombre à un peu 
plus de 7000 solutions par an en France soit ~70 so-
lutions par an et par département.  
Souhaitons que, comme il est indiqué « cela per-
mettra d'apporter une réponse massive sur les terri-
toires les plus en tension, par exemple l’Île-de-
France ». Espérons que le Val-d’Oise sera en haut de 
la liste afin que les centaines d’enfants et adultes 
sans solution dans notre département puissent en-
fin en bénéficier. 
Ce point sera précisé ultérieurement par le gouver-
nement. 
 

La transformation des Établissements Sociaux et 
Medico-Sociaux (ESMS) en plateformes de services 
coordonnés, 
Pour ce qui nous concerne et par rapport à l’expé-
rience que nous avons de l’accompagnement des 
enfants et adultes de notre association (enfants en 
difficulté, déficience intellectuelle, autisme, handi-
cap psychique), cette logique de plateforme de ser-

vices coordonnés répond bien à 
des personnes en situation de 
handicap disposant d’une cer-
taine autonomie. Ainsi un sou-
tien répondant à leurs besoins 
sur leur lieu de vie est effective-
ment une réponse adéquate. 
Cela nous l’observons, car nous 
le pratiquons dans le cadre de 
notre IME Hors Des Murs du Bois d’en Haut que cela 
soit en soutien à des enfants scolarisés, et aussi 
dans leurs activités en centres de loisirs, de sport, 
en lien avec les commerces, et à domicile, etc., et 
également dans le cadre du Service d’Accompagne-
ment à la Vie Sociale (SAVS) pour des adultes dispo-
sant d’une autonomie suffisante leur permettant de 
résider dans un appartement avec la liberté d’aller 
et venir. Proposer de généraliser ces types de solu-
tions permettra d’accompagner sur leurs lieux de 
vie et par rapport à leurs besoins et souhaits beau-
coup plus d’enfants et adultes sans solution. 
 
Cependant nous observons également que mainte-
nir certains enfants dans des classes, y compris avec 
un soutien du Hors Des Murs, n’a pas de sens pour 
eux quand ils sont trop en difficulté et que leur pré-
sence en classe ne leur est d’aucun apport. Une 
structure de type IME disposant sur un même lieu 
d’une équipe pluridisciplinaire formée aux mé-
thodes cognitivo-comportementales, compétente et 
expérimentée est la plus adaptée pour permettre à 
ces enfants de progresser suffisamment pour béné-
ficier d’une fluidité de parcours entre IME et IME 
HDM en réintégrant ensuite une classe avec le sou-
tien du HDM. 
 
Cette fluidité de parcours est aussi possible pour 
nos adultes, par exemple dans notre Centre Habitat 
qui dispose d’un Foyer d’Hébergement, d’un foyer 
logement, d’un SAVS et d’un habitat inclusif qui per-
mettent de répondre à leurs différents besoins et 
souhaits. 
 
Vous avez dit « désinstitutionalisation » ? quels 
efforts vont être demandés aux familles ? 
Dans son discours, notre Président, Emmanuel Ma-
cron a insisté sur la « transformation des métiers du 
médico-social, et des structures ensuite, pour 
qu'elles ne donnent plus l'image d'enceintes fer-
mées, mises à l'écart ». Pour ce qui nous concerne, 
toutes nos structures sont ouvertes sur la vie de la 

Les Mots du Président 
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cité, participent à la vie locale et à ce « virage inclu-
sif ».   
Nous ne devrions donc pas être concernés… 
mais il a aussi mentionné le terme de 
«désinstitutionalisation».  
 
Les 50 000 solutions promises confirment bien le 
changement d’orientation dans la politique du han-
dicap, car il s’agit bien de création de solutions et 
non pas de places dans des établissements. Cette 
nuance est importante et se confirme dans les faits, 
car il est de plus en plus difficile d’obtenir un accord 
pour la création d’un nouvel établissement ou 
même d’extension de places dans un établissement. 
Également Mme la ministre déléguée aux Personnes 
handicapées a précisé « La très grande majorité des 
personnes en situation de handicap ne doivent plus 
passer leur vie dans un établissement ». 
Ce terme de désinstitutionalisation nous interroge 
donc sur l’avenir des personnes que nous accompa-
gnons au sein de nos établissements si la pérennité 
de ces derniers est en cause. Les personnes que 
nous accompagnons dans nos foyers de vie (Foyer 
d’hébergement, SAJH et RAPHAVIE) ont un besoin 
d’accompagnement 24 heures sur 24. Qu’arrivera-t-
il si nous devions fermer ou réduire le nombre de 
personnes accompagnées dans nos foyers de vie?  
Les solutions proposées dans le cadre des plate-
formes de services coordonnés pourraient per-
mettre un accompagnement de jour (dans quelles 
conditions, combien de jours par semaine, etc.), 
mais qu’en est-il si les places d’hébergements sont 
réduites ? Cela signifie-t-il que la charge de l’accom-
pagnement en hébergement sera transférée aux fa-
milles ? Il faut bien comprendre que s’il en est ainsi, 
les familles devront héberger leur enfant adulte 
chez eux toute leur vie. Ce point-là nous interroge 
et nous inquiète vraiment.  
 
Conclusion 
Nous accueillons très favorablement cette promesse 
de création de 50 000 solutions dans la mesure où 
l’accompagnement sera de qualité et adapté aux 
personnes concernées.  
Nous sommes préoccupés par les conséquences sur 
les familles d’une « désinstitutionalisation » qui 
risque d’impacter nos établissements et tout parti-
culièrement ceux des adultes. 
Si, comme il a été indiqué, la politique italienne sert 
d’exemple à la politique française, il nous faudra ap-
profondir ce qui se passe réellement en Italie afin de 

mieux comprendre leur réalité de terrain. 
Je voudrais terminer sur un autre point positif ; j’ai 
participé début juillet à une réunion d’information 
portée par la Directrice Générale de l’ARS Île-de-
France. J’ai particulièrement apprécié son implica-
tion, son approche constructive et sa réelle volonté 
d’avancer très vite sur ce sujet pour le concrétiser 
au plus vite sur le terrain. Elle a sollicité toutes les 
organisations gestionnaires d’Île-De-France à propo-
ser très rapidement des projets pour pouvoir en 
concrétiser dès que possible dans le cadre d’une 
souplesse dans les modes de leur validation (appel à 
projet, appel à manifestation d’intérêt, CPOM, de 
gré à gré). Enfin, les délégations ARS départemen-
tales sont à notre écoute dans le cadre d’une con-
certation souhaitée. 
 
L’enjeu des négociations que nous allons entamer 
avec l’ARS et le Conseil Départemental sur le deve-
nir, développement de nos établissements doit pou-
voir compter sur le soutien des familles de notre as-
sociation. Notre association de parents a d’autant 
plus de poids que nos adhérents sont nombreux.  
 
Nous comptons sur chaque famille pour qu’elle ad-
hère à l’APED l’Espoir en nous renvoyant le bulletin 
d’adhésion en fin de ce document. Nous comptons 
vraiment sur vous.  
 
En attendant et au nom du Conseil d’Administration, 
je vous souhaite de passer d’excellentes vacances 
cool, reposantes ou actives à votre choix !... 
 
Georges Planas 
Président APED l’Espoir 
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 LA RAPHAVIE 
Administrateur délégué  
Jean-Paul CHARPENTIER 

Après plusieurs années de tentative de mise en place de cet espace de communication, un 
nouveau Conseil de la Vie Sociale a vu le jour à la Raphavie. 
Constitué de 3 représentants des personnes accompagnées, 2 représentants des familles et 2 
représentants des professionnels, le CVS se réunit 4 fois par an, permet d’aborder toutes les 
questions relatives à la vie de l’Etablissement, et met en lumière les préoccupations premières 
de nos résidents.  
 

Toutes vos idées et suggestions sont les bienvenues, n’hésitez pas à nous les confier sur notre 
boite mail : raphavie.lesaubins@aped-espoir.fr 
Nous nous ferons un plaisir à les transmettre aux personnes concernées. 
Et pour plus d’informations, d’anecdotes et de photos de notre beau foyer et de ses occu-

pants, rendez-vous sur notre page Facebook Raphavie LesAubins.  

Un nouveau CVS à la Raphavie 

mailto:raphavie.lesaubins@aped-espoir.fr
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« LE SAJH Maurice GUIOT tout en couleur                        

en ce dimanche 2 Avril 2023 » 

 
Clara, Aude Philipe, Alban, Anthony D, Daouda, Lionel, 
Elodie, Céline, Corentin, Steven, Fabrice, Tracy, Anthony 
P et Christophe ont pris la direction du plan d’eau du 
Canada à Beauvais.   

Un évènement ouvert à tous mêlant musique, sport et 
gaieté. Chacun à son rythme nous nous sommes surpas-
sés au profit des amicales des sapeurs-pompiers de Til-
lé.   
Une journée haute en couleur comme on les aime pour 
fêter le début du printemps.   

Le par-
cours 
s’est 
déroulé 
autour 
du plan 
d’eau 
du Ca-
nada où 
à 
chaque 
étape 
nous 

avions droit à une projection de poudre colorée et diffé-
rente. 
Vêtus de nos tee-shirts « Beauvais color run » et nos lu-
nettes de soleil, nous voilà partis en direction de 
l’échauffement en musique pour bien commencer la 
journée. Un parcours de 5km nous attendait. Tous les 
coureurs se sont réunis autour du DJ sur une note festive 
pour finir la course   
 

 
 
 
 
 
 
Nous étions parmi plus de 1000 coureurs venus de tous 
horizons pour partager cette belle journée tous en-
semble.  
Après l’effort le réconfort, nous avons pique-niqué sur 
place pour profiter du beau cadre que nous offrait le 
plan d’eau du Canada.  
   

 
Une nouvelle page se tourne pour le SAJH Maurice Guiot 
sur ce début juin 2023. Après 3 ans et demi à la direction 
de l’établissement, je laisse la main à Mme Coyeau et je 
m’en vais vers de nouvelles missions sur l’IME Espoir.  
 
L’heure de faire un bilan de ces 3 dernières années qui 
ne nous auront pas épargné avec, en autres, la covid 19 
qui nous a tant impacté, de nombreux départs de profes-
sionnels mais aussi des arrivées de personnes de qualité. 
J’ai été ravie de ce passage au sein du SAJH, qui m’a enri-
chi tant sur le plan professionnel que sur le plan person-
nel. Ces années furent riches en projets et rebondisse-
ments. Que de changements dans la prise en compte des 
besoins individuels au sein du collectif. J’ai eu beaucoup 
de plaisir à travailler avec les équipes et mes adjoints sur 
ces changements et améliorations. La machine est lan-
cée et le travail amorcé se poursuivra.  
 
Au moment de mon départ, je voudrais remercier avec 
la plus grande des sincérités d’abord les résidents pour 
leur accueil et nos échanges, les familles pour leur con-
fiance et les professionnels pour leur investissement.  
MERCI à chacun d’entre vous pour tous les moments 
passés ensemble, les bons comme les plus difficiles. 
 
Béatrice MARQUISE  

• SAJH Maurice Guiot   
Administrateur délégué  

Arnaud JOMARD 



 

 

 
 

 

Le SAJH l’Horizon à la JASH 

 

Nous savons tous 

que la pratique 

d’une activité phy-

sique et/ou sportive régulière est essentielle pour la san-

té, le bien-être et la prévention de diverses pathologies. 

L’activité physique est d’autant plus importante lorsque 

cela concerne des personnes en situation de handicap. 

Cette journée à l’initiative d’étudiants STAPS en cursus 

activités physiques adaptées a pour objectifs de sensibili-

ser au handicap mais aussi de faire connaître les diffé-

rentes pratiques accessibles en sport adapté et handis-

port. Différents types de structures étaient conviées à cet 

événement (scolaire, établissements spécialisés etc…)

La plupart des personnes accompagnées et profession-

nels de l’accueil de jour se sont mobilisés pour cet évène-

ment qui était attendu.  Une fois les préparatifs de der-

nières minutes finalisés et les sacs à dos enfilés, nous 

étions sur le départ de la 7ème édition de la Journée Amié-

noise du Sport et du Handicap. 

 

 

 

 

L’activité physique adaptée est définie comme tout mou-
vement, activité physique et/ou 
sportive, essentiellement basé sur 
les aptitudes et les motivations 
des personnes ayant des besoins 
spécifiques qui les empêchent de 
pratiquer dans des conditions or-
dinaires.  
Pour résumé, toutes les pratiques 

sportives avec les règles et moda-

lités que nous con-

naissons peuvent être 

ajustées selon les pro-

fils et les besoins des 

pratiquants. 

 

Ce n’est pas moins de 28 activités sportives qui étaient 

proposées pour l’occasion, 

de nombreuses associa-

tions sportives et profes-

sionnels ont fait le dépla-

cement.  

 

 

Des initiations aux différentes 

pratiques étaient encadrées sous l’œil attentif des étu-

diants et ont permis à tous de découvrir de nouvelles 

activités. 
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• SAJH L’Horizon  Administrateur délégué  
Pascal FRIGERIO 

Robin des bois n'a qu'à bien 
se tenir 

La nouvelle génération de mousquetaire 

Initiation au Cécifoot  

Initiation au Handibasket 

Les sportifs sur les starting-blocks 
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Voici quelques mots des conseil-
lères techniques de l’EMA-
SBS pour faire le point sur les pre-
miers mois d’existence de 
l’équipe.  
 

Équipe permanente et partenaires  
L’équipe mobile est au complet ! Equipe nouvellement créée 
au sein de l’APED, l’EMA-SBS compte dans ses rangs quatre 
personnes depuis le 1er février 2023. Aux côtés de notre direc-
trice Charlotte Drocci, nous sommes trois professionnelles 
recrutées sur des postes de conseillères techniques. De forma-
tions diversifiées : infirmière, neuropsychologue et psychomo-
tricienne nous avons pour mission commune de soutenir les 
équipes des établissements d’accueil non médicalisés pour 
adulte du Val d’Oise.  
 

Dans les situations complexes qui peuvent nécessiter 
des ressources de temps et de nouveaux points de vue, 
l’équipe intervient pour aider à développer des solutions aussi 
bien dans le domaine de l’appui à la santé que dans l’appui aux 
besoins spécifiques. Pour cela, nous faisons aussi appel à des 
prestataires qui peuvent intervenir de façon ponctuelle. Une 
convention a par exemple été signée avec un cabinet d’ergo-
thérapeutes travaillant en libéral. L’équipe se renforce ainsi 
par la constitution d’un réseau de partenaires au sein du terri-
toire.  

Si l’équipe a pour vocation d’étendre son action sur 
l’ensemble du Val d’Oise, c’est par une collaboration avec les 
différents établissements de l’APED que nous avons pu com-
mencer nos premiers mois de travail. En effet, pour recenser 
quels pouvaient être les besoins sur le terrain, nous avons 
dans les premières semaines de la mise en route de l’équipe, 
été en immersion dans plusieurs établissements. Cet article est 
aussi le moyen pour nous de remercier les personnes accueil-
lies et les professionnels de leur accueil. Nous avons pu grâce à 
ces temps d’observation mais surtout d’échanges, préciser ce 
que pouvait comporter la notion de complexité. Le point de 
vue des professionnels sur le terrain nous a permis de préciser 
cette notion. 

 
Développement des actions  

Le point de vue des professionnels nous a amenées à 
nous questionner sur les sujets du vieillissement, des sur-
handicaps , des particularités sensorielles mais aussi des 
troubles psychiques. Pour pouvoir mieux répondre à ces be-
soins, nous avons participé à plusieurs actions de formation 
sur des outils d’évaluation ainsi que sur des thématiques qui 
touchent l’accompagnement spécialisé. L’appui à la santé vise 
à fluidifier les parcours de soins avec comme principe de ga-
rantir le même droit à la santé pour chacun. Ainsi nous espé-
rons pouvoir répondre aux mieux aux attentes des équipes et 
aux besoins des personnes accompagnées.  

 
 

Nous nous sommes également entretenues avec plu-
sieurs acteurs de la santé sur le territoire du Val d’Oise comme 
les dispositifs d’appui à la coordination ou encore la MDPH, 
laquelle pourra orienter vers nous certains établissements qui 
sollicitent de l’aide sur des situations complexes et pour éviter 
les ruptures de parcours qui peuvent y être associées. Nous 
avons en outre échangé avec différentes équipes mobiles à 
l’échelle nationale pour qu’elles puissent nous faire part de 
leurs expériences. Nous avons pu, de ce fait, avoir connais-
sance de différentes modalités d’actions.  Dans ce temps de 
développement de notre propre équipe cela nous a permis de 
faire des choix opératoires quant à notre processus d’interven-
tion.  

 
Interventions  
 Pour que l’équipe intervienne dans une situation, il faut que 
l’établissement demandeur sollicite celle-ci par le biais d’une 
fiche de saisine. La demande concernant une personne, son 
consentement ainsi que le consentement de son représentant 
légal est préalable à l’intervention de l’équipe. Si la fiche de 
saisine est acceptée, l’EMA-SBS organise plusieurs réunions 
d’échanges avec les équipes de directions, d’accompagnement 
et de la famille si celle-ci veut participer au processus. Après 
définition de la demande, des temps d’observation et d’éva-
luation sont entrepris aussi bien pour connaître la personne 
dans ses spécificités que pour comprendre l’environnement 
dans lequel elle évolue. En concertation avec les équipes de 
professionnels, des plans de préconisations sont ensuite rédi-
gés et proposés à l’application. Un suivi est aussi proposé lors 
de l’application du plan de préconisation. Un bilan final vient 
juger de la pertinence de l’action et peut déboucher sur l’inter-
vention ou une reconduction du processus d’évaluation/
action. L’action de l’EMA-SBS est prévue pour une durée théo-
rique de 6 mois mais cette action peut être reconduite ou 
même écourtée en fonction de la demande.  
 

Les interventions ne se font pas toujours auprès des 
usagers, elles peuvent s’effectuer directement auprès des 
équipes. Des sensibilisations sur certaines thématiques peu-
vent par exemple être proposées en cas de besoin de la part 
des équipes. 

 
Ce temps initial nous a aussi permis de créer des pro-

cédures qui soient en accord avec la démarche qualité de 
l’association. Nous nous efforçons de rendre accessibles pour 
l’ensemble des personnes les documents de présentation que 
nous développons.  

 
Nous restons disponibles pour répondre aux ques-

tionnements des familles ou des équipes sur le processus d’ac-
tion et les missions de l’EMA-SBS. Merci encore de votre ac-
cueil au sein de l’APED ! 

 

 Alysse BURIDAN 

Julie MATHON 
Anaïs PADÉ 

• EMA-SBS  



 

 

•  IME ESPOIR   

 

Les deux articles ci-dessous sont issus du dernier numéro de 

mars 2023 du trimestriel « Rêve d’Espoir ». Ils ont été choisis, 

conçus et rédigés 

par les jeunes sous 

la supervision de 

deux enseignantes. 

 

 
 
  
 

 
 
 
 
 
 
 
 

Un carnaval 
heureux... 
 

 
Samedi 18 mars 2023, il y a eu 
le 25ème carnaval de la ville de 
l’Isle Adam. L’IME était ouvert 
pour l’événement. Nous 
sommes venus déguisés, cow-
boys, fées, super héros, Luigi, 
Peach, ninjas, power ranger et 
reine des neiges ont remplis 
L’IME.  
 
Le petit train est venu chercher 
les enfants pour les emmener 
faire un tour de la ville de l’Isle 
Adam. Ensuite, les motards 

(Freedom Riders et Kustom 
Bikers) ont proposé aux jeunes 
de faire un tour de moto dans la ville.  

 
A midi, nous avons mangé de la 
pizza, des cookies et de la barbe à 
papa. L’après-midi nous avons été 
regarder les chars du défilé.  
C’était une journée fantastique ! 

 
« Séjour à la montagne »  
 

Du Lundi 6 mars au Vendredi 10 mars 2023  
Le groupe des Enchanteurs et certains Trou-
badours sont partis à la montagne dans le 
Jura aux Rousses.  
Nous étions avec des jeunes de L’IME d’Osny. 

Nous avons voyagé en bus, Benjamin, Marie-Claude, Karine, et 
Anthony nous ont accompagnés. Durant notre séjour nous 
avons visité :  

 
Nous avons fait de la luge, des batailles de 
boules de neige. Nous avons mangé du 
poulet avec des frites, une raclette, des 
lasagnes…  
Le dernier soir nous avons fait une boum. 

   Le séjour a été sportif. 
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Administratrice déléguée  
Corinne JOURNOT 

Nous avons inter-

viewé les jeunes 

qui s’occupent de 

la cafétéria. 

Peux-tu nous dire quand a été créer la cafétéria ? 
Le projet a été pensé l’année dernière pour mettre en avant 
le passage à la majorité. 
A partir de quel âge peut-on aller à la cafétéria de l’Ime ? 
A partir de 18 ans 
A quel moment est ouverte la cafétéria ? 
La cafétéria est ouverte sur les temps de pause de l’Impro le 
matin et après le repas tous les jours sauf le mercredi 
Combien de personnes travaillent à la cafétéria ? 
Il y a une dizaine de jeunes qui sont investis dans ce projet. 
Ils s’occupent des différents services. 
Qu’est-ce qu’on peut faire à la cafétéria ? 
On peut prendre une consommation de son choix ; café, thé, 
chocolat et autre. 
On peut également venir discuter, faire un jeu, écouter de la 
musique, se reposer    

 

Le Parc Polaire Le musée 
de Roger Le village 

Le lac 



 

 

•    IME DU BOIS D’EN HAUT   
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Administrateur délégué  
Jean-Claude BOUVIER 

 
 
 

« Un voyage à Barcelone » 
Juillet 2023 

Un projet des Ados de l’IME du Bois d’En Haut  
 

« Les éducatrices nous ont demandé les rêves qu’on voudrait 
réaliser. On s’est assis autour d’une table pour discuter et don-
ner des idées. On a fait une liste de tous nos rêves et on a voté 
pour choisir ceux qui gagnent : aller à la mer, aller dans un 
stade de foot, aller dans un autre pays, prendre l’avion. Pour 
réaliser tous ces rêves, nous allons à Barcelone, visiter le stage 
du Barça et aller à la plage.   

 
 
Pour partir en voyage nous devons 
gagner de l’argent.  
Depuis le mois de novembre nous 
avons fait plein de choses pour faire 
avancer la cagnotte. 
Le 16 décembre on a fait le marché 
de Noël d’Ennery. On a vendu de la 
lessive et des objets floqués. 
 
 
 

 
Les 3 et 4 février nous avons fait une 
vente de cookies et de choux à la 
crème pour les familles et les profes-
sionnels de l’IME. Nous avons vendu 

plus de 600 cookies et 100 
choux. 
Nous avons vendu beau-
coup de lessive à l’IME, 

aux familles et aussi une fois à l’ESAT.  
On a aussi vendu beaucoup de tasses floquées. Le 25 mars 
pendant que l’IME était ouvert le matin, on a vendu des gâ-

teaux aux 
familles qui 
sont ve-
nues.  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Les motards de l’association « Freedom Riders », nous ont fait 
un don !  

 
 
 
 
 

 
 
 

Le 15 avril on a tenu un stand de lessive au salon du bien-être 
de Marines. 
 
Le 22 avril le CVS a organisé un cross à l’IME pour nous aider à 
gagner de l’argent. 

Des gens d’Ennery et l’IME sont venu courir et acheter des 
gâteaux et de la lessive. » 
 
 
Au total, les adolescents, accompagnés par l’équipe, ont re-
cueilli à ce jour la somme de 3302 Euros !! Ils présentent leur 
projet aux administrateurs de la Commission Carte Blanche de 
l’APED le 12 Juin à 17h pour obtenir un financement supplé-
mentaire !! 
 
 

Bravo à tous les jeunes et à toute 
l’équipe !! 

 
Texte écrit par Raphael et Pauline son éducatrice. 



 

 

 

 

Yan, Alexandra, Jim, Adrian, Arthur, Mickaël, Marylin, Cédric, Jean Ely, 

Rodney, Natacha se mobilisent pour la banque alimentaire 

UN PROJET GÉRÉ PAR PATRICIA TATO, AVEC L’ENSEMBLE DES ÉQUIPES DU CENTRE D’HABITAT 

Ce samedi 3 juin 2023, les résidents du Centre d’Habitat au Centre Leclerc de l’Isle Adam ont prêté main forte aux 
équipes de bénévoles de la Banque Alimentaire de l’Isle Adam pour récolter des produits de première nécessité. Leur 
challenge est de gagner le pari de la solidarité pour les plus démunis, les plus vulnérables. Alexandra est motivée, 
pour elle c’est l’occasion de « donner un coup de main à celles et ceux qui ont faim, qui n’ont pas d’argent ». Mme 
Bouquet, bénévole, secrétaire de l’association Banque Alimentaire a pu apprécier la disponibilité des personnes du 
Centre d’Habitat et l’accueil convivial qui s’est construit au fil du temps avec la volonté et l’énergie de Patricia Tato, 
éducatrice au Centre d’Habitat. Les résidents qui participent à cette action n’ont pas tardé à demander à la direction 
de dédier un lieu sec et frais au sein du foyer permettant de contribuer au stockage des denrées. C’est dans une at-
mosphère de bonne humeur qu’ils ont effectué du tri, du remplissage avec d’autres bénévoles pour améliorer la dis-
tribution.  

L’aide alimentaire 
c’est aussi toute une 
organisation avant, 
pendant et après.  

Certains bénévoles 
agissent dans 

l’ombre avec les bé-
névoles du Centre 

Habitat et de l’Habi-
tat Inclusif  

La récolte des denrées est un enjeu, il faut avoir le sourire pour convaincre les clients des grandes surfaces de l’agglo-
mération. Il faut du savoir faire pour expliquer les raisons de la collecte et les produits qui sont demandés. Pour 
chaque personne engagée dans ce projet, c’est le mot solidarité qui résonne un peu mieux, un peu plus dans le cœur 
du Centre d’Habitat.  

 Centre Habitat  
Administratrice déléguée 
Evelyne BILLON 
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Gagner des trophées, se dépenser ; les activités physiques et sportives 

donnent la pêche et du tonus pour mieux vivre.   

LES ACTIVITÉS PHYSIQUES ET SPORTIVES ADAPTÉES AU CENTRE D’HABITAT 

Alain, Guillaume et Olivier se rendent au club de tennis ce samedi 22 octobre 2022 au Club de Tennis de l’Isle Adam. 
Le tennis est l’un de leurs sports favoris depuis de nombreuses années. Mais ce jour sera magique puisqu’ils vont 
pouvoir jouer quelques balles avec André Seydina qui est classé parmi les 150 meilleurs joueurs du monde. Il est aus-
si champion du Sénégal. Des échanges de balles aux échanges tout court, ce sport ancestral aux scores étranges 
donne des couleurs à cette rencontre en arborant ses plus belles valeurs. On rit, on parle tennis et dans l’instant il 
n’est plus nécessaire de réfléchir à l’inclusion. Cela coule de source. Un grand merci à toute l’équipe du club de ten-
nis de l’Isle Adam pour la générosité de leur accompagnement.  

Au Centre d’Habitat, ce jeudi 1er juin 2023, l’effer-
vescence se ressent dans les locaux de l’Isle Adam. 
Delphine, Pascale, Alexandre Marion, Maxime, 
Adrien, Christophe et Cédric se préparent pour le 
concours hippique inter-établissements. Comme 
pour nos compères tennismen, ils pratiquent depuis 
un certain temps l’activité équestre sous bien des 
formes. La veille comme le dit Maxime « les che-
vaux, ils ont fait des refus ».  Pour les néophytes, ce 
sont des dérobades avant l’obstacle ; les cavaliers 
vont devoir redoubler de vigilance, de prudence 
pour manœuvrer et remporter la victoire. La con-
duite de chariot est aussi un challenge pour Pascale 
qui connaît bien son affaire. Avec impatience, le soir 
même, nous avons accueilli nos champions sans 
ménager notre enthousiasme pour toutes les mé-
dailles et prix qu’ils ont gagné. Un petit mot pour 
distinguer Marion qui remporte à nouveau cette 
année le prix de l’excellence.   
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C’est sans aucun doute que ces anecdotes vont remplir de bonne humeur, de sourires le catalogue de nos souvenirs 
partagés. Elles n’en démontrent pas moins l’importance des activités physiques et sportives au Centre d’Habitat. 
Tennis de table, vélos, randonnée, piscine, les sorties sont nombreuses et les initiatives portées par le Pôle Anima-
tion répondent en écho aux enjeux de l’accompagnement proposé par les équipes éducatives. La santé est un enjeu 
de taille fabriqué dans le respect de l’âge, de la forme physique et intellectuelle où toutes les questions de la vie 
quotidienne sont engagées : travailler, gérer son temps libre, faire attention à son alimentation ; à son tonus, à son 
équilibre de vie. Cela va sans dire mais pas sans effort ! 

Le Pôle Santé a déménagé pour plus améliorer son accompagne-

ment quotidien 

UN PROJET GÉRÉ PAR ALEXANDRA ET AMANDINE AVEC L’ÉQUIPE DU FOYER D’HEBERGEMENT 

 
En mai 2023, le Pôle Santé a 
déménagé pour descendre sur 
la partie rez de jardin. Après un 
dialogue essentiel entre les 
équipes, il est apparu impor-
tant pour l’accompagnement à 
la santé d’offrir aux personnes 
accompagnées par le Centre 
d’Habitat un espace plus adap-
té autant individuellement que 
collectivement. Les premières 
évaluations de l’équipe mon-
trent que les résidents du Foyer 
d’Hébergement ont accueilli ce 
nouvel espace avec facilité. 
Reste à améliorer l’information 
diffusée par l’équipe du Pôle 
Santé avec une réflexion poin-
tue sur l’adaptation de sup-
ports de communication. En 
tout cas, ce lieu est propice à 
l’accueil d’une parole plus con-
fidentielle en lien étroit avec 
les préoccupations des per-
sonnes. C’est aussi un lieu d’ac-
cueil des familles, des parte-
naires, plus convivial que le 
précédent. C’est ainsi que nous 
avons choisi de dessiner le che-
min de tous vers la bonne san-
té.  

 Centre Habitat  
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Une formation FALC pour mieux communiquer entre nous. 

UN PROJET GÉRÉ PAR ALEXANDRA AVEC L’ENSEMBLE DES ÉQUIPES DU CENTRE D’HABITAT 

En janvier 2023, Louka (Habitat inclusif), Céline (SAVS) et Julien (Foyer d’Hébergement et Vice-Président du CVS) sont 
devenus ambassadeurs FALC (Facile à Lire et à Comprendre). Les salariés du Centre d’Habitat ont répondu présents 
pour cette formation un peu particulière. Le but est de réapprendre à écrire à l’attention de celles et ceux pour qui 
les mots, les signes, les symboles sont des obstacles trop souvent impossibles à franchir. Falquer un document 
comme un livret d’accueil, un contrat de séjour etc…est une démarche complexe au service de la simplicité. Alexan-
dra Goubet, Educatrice Spécialisée au SAVS a pris le projet à bras le corps pour que cette formation donne de la ma-
tière à nos efforts de communication avec les personnes accompagnées par le Centre d’Habitat.  
 
C’est sous la force de cette initiative que pendant deux jours du mois d’avril 2023, les Agents du Conseil Départemen-
tal du Val d’Oise sont venus se former avec le soutien de l’organisme de formation de l’UNAPEI dans nos locaux de 
l’Isle Adam. Au cours de cette session de formation nos ambassadeurs FALC ont pu montrer la qualité de leurs com-
pétences nouvellement acquises. Ils ont su montrer avec pertinence aux personnes formées les embûches qui mal-
mènent la compréhension écrite des textes proposés. Pour le Centre d’Habitat, l’enjeu de développer nos pratiques 
FALC s’inscrit dans un plan d’actions durables et coopératives de notre démarche qualité.  
 
Bien sûr, il faut poursuivre et approfondir cet effort qui est structurant mais parfaitement insuffisant. Au sein du 
Centre d’Habitat, il faut mobiliser encore plus chacun d’entre nous avec toutes les compétences nécessaires pour 
faire taire le silence injuste qui isole celles et ceux privés de toute communication sociale.  
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•   ESAT AVENIR / SIAMAT  

Administrateur délégué  
Jean-Marie LAMBERT 

 
 
 

L’ESAT FAIT PEAU NEUVE !!!  
 

Les travaux de réaménagement de l’ESAT-SIAMAT accompagné 
par notre partenaire Andibo ont débuté il y a quelques se-
maines maintenant. Ce projet à pour objectifs de créer un es-
pace adapté pour tous, avec la mise en place de solutions mo-
dulables et proposer différents environnements sensoriels plus 
ou moins stimulants. 
Point de départ de ce projet : L’Agora 
Cet espace est le lieu d’accueil de toutes les parties prenantes 
(travailleurs, professionnels, public, partenaires…) 
Un lieu fédérateur des acteurs de l’ESAT, à la fois l’espace de 
pause des travailleurs, et le « Carrefour » entre les différents 
services et ateliers de l’établissement. 
L’Agora est un espace stratégique, véritable « marqueur de 

l’établissement » 

Création de notre place du village « L’Agora Avenir » 

 

Des espaces de convivialité, ouverts ou plus intimes, pour se 

ressourcer, seul ou à plusieurs 

 
 
 
 
. 

 

 

 

 

 

              

La Place « l’Arbre à palabre » 

 

 

 

 

 

 

 

« L’Arbre à palabre » 
Au centre de la place, c’est le lieu de rassemblement,  
et le marqueur fort de l’identité visuelle 
 
 

 
   

La place le Café  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

« Le Café » 
L’espace est accueillant, et visible dès l’entrée 

Différentes assises sont positionnées à proximité 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
Un point d’eau est ajouté pour plus de fonctionnalité 

 
La Place les Bulles 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

« Les Bulles » 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
Deux espaces plus protégés, pour une convivialité  

 « maitrisée », en plus petit groupe 
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                                                  Le projet finalisé 

 
 

 

 

 

 

 

 
 
 
 
 
 
 

Les travaux d’aménagement se poursuivront fin juin sur 
d’autres espaces : salle de restaurant et divers ateliers. 
         
         
         

         
         

         
         

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
  L’ensemble des travailleurs et des salariés ont hâte d’utiliser 
ces espaces de convivialité et de détente. 



 

 

• CMPP  

 

 

 
 

Administratrice déléguée  
Sylvaine FISSEUX     

LES SAMEDIS À THÈME DU CMPP 

Présentation par Mme ESNAULT,  
Directrice du CMPP 

Projection du film une journée type  
en IME 

Les témoignages des parents 

UN IME C’EST QUOI ? 

La matinée thématique s'est déroulée autour d'un petit-déjeuner convivial, favorisant les échanges informels 
et les discussions entre les participants. Ce moment de détente a permis de créer une atmosphère chaleureuse 
et propice aux rencontres et aux partages d'expériences. Les participants ont ainsi pu échanger de manière 
plus informelle, poser des questions et approfondir certains sujets spécifiques. 

Présentation des représentant du 
conseil d’administration de l'asso-
ciation "APED l'Espoir" : 
Mme Delort Vice-Présidente et 
Mme Fisseux administratrice de 
l'association "APED l'Espoir" ont 
partagé leur expérience et leur en-
gagement auprès des enfants en 
situation de handicap. Ils ont pré-
senté les actions menées par l'asso-
ciation pour soutenir les familles et 
favoriser l'inclusion sociale des en-
fants. 

Mme Esnault directrice du 
CMPP a exposé le rôle de cette 
structure dans le suivi des en-
fants en difficulté ou en situa-
tion de handicap. Le CMPP offre 
un soutien psychologique, des 
thérapies et des conseils éduca-
tifs aux enfants et à leurs fa-
milles. 
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Explication du parcours du dossier par les assistantes 
sociales de la MDPH : 
Les assistantes sociales de la Maison Départementale 
des Personnes Handicapées (MDPH) ont expliqué le 
parcours administratif et les démarches à effectuer 
pour l'obtention d'une orientation vers un IME. Elles 
ont précisé les critères d'éligibilité, les modalités 
d'évaluation du handicap et les différentes étapes du 
processus. 

Présentation de l'IME : 
L’assistante sociale Mme Claudel ainsi que l’adjointe 
de direction Mme Tinguy ont expliqué ce qu'est un 
IME, l’accueille des enfants et adolescents en situa-
tion de handicap, proposant un accompagnement 
adapté à leurs besoins spécifiques. Les IME offrent 
un suivi pluridisciplinaire incluant des soins médi-
caux, une prise en charge pédagogique, des activités 
éducatives et des actions visant à favoriser l'autono-
mie des enfants. 

Témoignages de parents d'enfants actuellement en 
IME : 
Des parents d'enfants déjà en IME ont partagé leur vé-
cu et les avantages que cette prise en charge a appor-
tés à leurs enfants. Ils ont évoqué les progrès observés 
et l'importance de l'accompagnement individualisé 
dans le développement de l'autonomie et des compé-
tences. 
 
Témoignages des parents d'enfants avec orientation 
IME : 
Des parents dont les enfants sont en attente d'intégra-
tion dans un IME ont partagé leurs inquiétudes, leurs 
attentes et leurs espoirs pour cette prochaine étape. Ils 
ont échangé des conseils et des informations pratiques 
avec les autres participants. 

 
Matinée du samedi 24 juin 2023 — CMPP DE BEAUMONT SUR OISE 
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Groupe de Réflexion Éthique – GRÉ 

Dans le cadre de la journée mondiale de l’éthique, l’APED l’Espoir vous 

invite à sa première journée éthique, le 19 octobre 2023 ! 

Réservez la date dans votre agenda !!!  

Pour cette journée associative de sensibilisation à l’éthique nous préparons un grand événement              
réparti en deux moments : 

 
 
 
 
 
 

Un moment débat  
En présence de Julie DACHEZ, des per-

sonnes accompagnées à l’APED et de 
professionnels de terrain. 

 
 
 
 

Un moment de culture et de divertisse-
ment autour d’un spectacle musical.  

Proposé par la troupe de théâtre Bouts de 
Ficelle ! 

 
 
 

Stands des                        
établissements ! 

 
 
 

Exposition de tra-
vaux de nos enfants, 
jeunes et adultes ! 

Julie DACHEZ a été diagnostiquée autiste de haut niveau à l’âge de 27 ans, depuis elle a décidé de changer 
de vie et d’apprendre à exprimer sa personnalité autrement. Elle est autrice de la BD La différence invisible 
et du livre Dans ta bulle ! Elle donne une autre vision de l’autisme avec beaucoup d’humour et loin des cli-
chés et du sensationnalisme . 

Mais, également                
d’autres attractions !!! 
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C’est un événement associatif ouvert aux trois acteurs de l’APED : familles, personnes accompagnées et 

professionnels, mais aussi nos partenaires et financeurs !!! 
 

Nous comptons sur votre présence, car nous pensons que l’éthique n’est pas seulement une affaire de 

spécialistes, mais une réflexion vivante et quotidienne qui dépend de chacun d’entre nous. L’éthique nous 

aide à réfléchir à des situations, conflictuelles ou simplement inconfortables, parce qu’elles affectent nos 

pratiques professionnelles et peuvent être en contradiction avec nos valeurs associatives et/ou person-

nelles.   
 

Nous reviendrons vers vous à la rentrée avec plus de détails, d’informations pour cet événement associatif.   
Nous tenons à remercier par avance toutes les directions des établissements, les professionnels et les fa-

milles pour leur engagement dans cette belle journée pour en faire un moment de rencontre autour de nos 

valeurs associatives.    

Pour mémoire voici le calendrier des prochaines réunions du Groupe Complet du GRÉ : 

Date Horaire 

Lundi 25/09/2023 

Salle de re union du CMPP 

13h30-16h30 

Jeudi 19/10/2023 

La Luciole (Me ry sur Oise) 

A partir de 14h… 

Lundi 04/12/2023 

Salle de re union du sie ge 

13h30-16h30 

Nous comptons sur vous pour faire vivre cette instance dans votre établissement !  

 

Groupe de Réflexion Éthique de l’APED (GRÉ)  
1, impasse du Petit Moulin  
95340 - Persan 
groupedereflexionethique@aped-espoir.fr  

Les ambassadeurs et ambassadrices du GRE : 
 

 
 

Établissements et familles  Ambassadeurs et ambassadrices  

Centre Habitat  Marie Grandclaude et Patricia Tato 

CMPP  Delphine Esnault  

EMAS SBS  Alysse Buridan  

ESAT- SIAMAT  Christophe Durand et Magalie Lebour  

IME BDH  Patrick Golob, Joséphine Sire et Angélique Thibault  

IME L’espoir  Marie-Claude Leynaud  

Raphavie  Gaëlle Mage  

Représentants de familles  Corinne Journot, Évelyne Billon, Georges Planas et Ingrid Lambert  

SAJH L’Horizon  Yoann Gautier  

SAJH MG  Marie-Claude Romana  

Siège  Isabelle Geerts, Isabelle Nayrat, Laurence Quéré et Viviane Horta  

mailto:groupedereflexionethique@aped-espoir.fr
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• L’association   

Association – famille   

Sortie de parents au musée du Quai Branly 

Le samedi 17 juin, l’IME du Bois d’en Haut a organisé une sortie de parents de l’association l’APED l’Espoir. 
 

Il était prévu depuis des années de réunir les parents pour une 
sortie aux musées avec Isabelle Boucart. L’objectif du projet était 
simple : offrir aux parents une pause pour découvrir une activité 
culturelle autour de l’art. 
 
Le choix pour cette première sortie s’est porté sur le musée du 
Quai Branly, dans le 7e arrondissement de Paris. C’est un musée 
« pas comme les autres » puisqu'il présente des collections issues 
de civilisations non européennes : l’Afrique, l’Asie, l’Océanie et des 
Amériques.    
 
L’équipe était composée par 11 parents : la maman de Ralph, la 

maman de Devon, la mamie d’Arthur, la maman d’Ariane, la maman et le beau-père de Julia, la maman 
d’Elikia, la maman de Lucas, la maman et le papa de Aaron, la maman de Noah ; et 3 professionnels :         
Laetitia M., Isabelle B et Viviane H.  
 
Une sortie avec les familles et pour les familles ! Qu’est-ce que cela signifie ?  

Pour les parents, cela signifie avoir un moment pour soi, bien 
sûr, mais plus que cela… Cela peut signifier, peut-être, faire un 
effort pour oser se libérer, être disponible pour soi-même et 
pour partager avec d’autres parents leur expérience d’être pa-
rents des personnes différentes. Cela peut dire également, 
nouer des liens et apprendre à se faire du bien en compagnie 
des autres qui vivent eux aussi les différences de leurs enfants 
au quotidien.   



 

 

21 

• L’association   

Les photos et les trois récits qui suivent ce texte racontent merveilleusement ce que fut pour chacun le par-
tage de ces moments autour de l’art.  
 
Merci à Isabelle Boucart d’avoir transformé ces rencontres en œuvres d’art.  
 
Un grand merci à la direction de l’IME du Bois d’en Haut pour le projet et son organisation minutieuse. 
Merci également pour les initiatives comment celle-ci, qui permettent à notre association de renforcer les 
liens entre les familles et les professionnels.  
 
Nous attendons avec impatience d’autres propositions et projets de nos établissements qui peuvent rap-
procher les familles et les professionnels. Ces actions concrétisent la valeur associative de « l’esprit de fa-
mille » de l’APED l’Espoir. 

Viviane Horta (philosophe et chargée de mission) 
 

« L'art et la culture, médiateurs passerelles entre deux 
mondes (la culture et le médico-social) qui ne demandent 
qu'à se rencontrer, se connaître, vivre ensemble en tissant 
des liens pérennes.  
Liberté de cheminer, de créer des projets de loisir, mais 
aussi professionnels pour les personnes avec singularités 
intellectuelles. 
Vivre une culture pour tous et avec tous au-delà des fron-
tières avec émotions, partages, bienveillance, empathie, 
respect, petits et grands bonheurs. Nous sommes tous 
différents et vivons la culture ensemble ! »  
 
Certes tout cela est la pierre angulaire de mes missions de 
médiatrice culturelle, mais il s'est passé quelque chose de 
magique en ce samedi 17 juin, nous avons semé des pe-
tites graines comme de coutume et nous avons eu la sur-
prise de les voir croître en un instant...la magie du lieu a 
opéré sous nos yeux ! Tous ces regards tournés vers la dé-
couverte des collections, véritable voyage initiatique em-
pli de curiosité et de bonheur de partager ces moments 
tous ensemble, avec simplicité et sérénité ! Ce rendez-
vous devait se faire, parenthèse culturelle pleine d'huma-
nité. Nous en avons tous profité pleinement, avec gour-
mandise, se découvrir ou mieux nous connaître, parents et 
professionnels. 
 
Merveilleux samedi de juin qui marquera le début d'une 
nouvelle aventure humaine, culturelle et collective ! 
 
 
Isabelle Boucart (médiatrice culturelle) 
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• L’association    

 
« C’était la possibilité pour certains parents de dé-
couvrir pour la première fois un musée et à d’autres 
de le revisiter dans un contexte tout autre. Le but de 
cette sortie est de permettre à chaque parent de 
prendre du temps pour lui, de découvrir l’art. Il n’est 
pas nécessaire de connaître l’histoire de l’art ou 
d’avoir une sensibilité particulière. Il s’agit simple-
ment de découvrir et de se laisser porter par l’émo-
tion et l’envie de voir ce qui nous est donné à 
voir.  Profiter d’un moment de plaisir, où l’art et 
l’émotion se mêlent !! Il n’y a pas de compétences 
particulières à avoir, peut-être simplement le plaisir 
et de l’envie de découvrir.  

 
Le but ultime est 
de faire naître 
chez chaque pa-
rent l’envie de 
revenir et de par-
tager un moment 
plaisir avec leurs 
enfants. Partager 
ensemble l’émo-
tion que chacun a 
vécue autour 
d’une œuvre, d’un 
tableau, d’une 
sculpture. Cette 
sortie peut per-
mettre aussi d’ap-

préhender ce que peuvent éventuellement vivre les 
enfants lors des sorties au musée. Chaque parent 
peut se retrouver à travers ce musée qui met à l’hon-
neur l’Interculturalité. »  

 Laetitia M. (éducatrice spécialisée) 
 
 

« 17 juin : c’est ma matinée à moi ! Je me suis ins-
crite à la sortie au musée du Quai Branly organisée 
par l’’IME de ma fille. C’est réservé aux parents, seu-
lement aux parents ! Alors les enfants sont avec leur 
papa et moi je compte bien en profiter. J’ai cette 
date en tête depuis une semaine et je suis impa-
tiente. Je ne sais pas encore ce que je vais voir, mais 
retrouver des parents croisés à l’IME, papoter, par-
tager…tout cela me met d’humeur joyeuse et …
distraite. Je rate mon RER, je me trompe de métro et 
je serai en retard (un peu, finalement), mais j’y ar-
rive !  

 
 
 
 

 
 
 
 
Arrivée à la hauteur du musée, je contourne la fa-
çade de verre et j’arrive dans un jardin. Les sons de 
la ville s’estompent (nous sommes pourtant près du 
pont de l’Alma), la lumière s’adoucit de verdure et 
ma nervosité descend. Ouf ! 
 
Je retrouve le groupe : sourires, embrassades, les 
regards se tournent déjà vers le décor qui nous en-
toure. Nous « chaussons » nos oreillettes et suivons 
la conférencière et son micro qui nous emmènent 
vers la galerie du musée. Elle se trouve au 1er étage, 
aussi pour y arriver, nous empruntons « la rivière de 
mots ». Sur cette passerelle en spirale, des mots de 
lumière sont projetés sur le sol. Ils se croisent, se su-
perposent, coulent, ondulent…. Ces mouvements sur 
le sol sont presque hypnotiques, presque méditatifs. 
Nous parlons de moins en moins, en nous amusant 
(enfin moi, en tout cas !) à suivre le cours des mots 
ou à passer au-dessus. 
 
Cette entrée en matière, longue, mais reposante, 
nous amène à la galerie proprement dite. Nous sui-
vons et écoutons une jeune femme qui choisit de 
nous présenter 6 œuvres réparties sur les 4 conti-
nents : Amérique, Afrique, Océanie et Asie.  
Elle commente avec humour, nous raconte des anec-
dotes, et replace l’œuvre dans son contexte histo-
rique, géographique, culturel.  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Ici, un anorak (mot Inuït) en intestins de phoque ;  
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• L’association   

 
 
 
 
      
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Là, un masque « mode d’emploi » que les Inuits utili-
sent en cérémonie avant de chasser, des costumes 
flamboyants du Carnaval de La Nouvelle-Orléans. 
Nous avons admiré des masques rituels africains et 
thaïe, des peintures « cartes » des aborigènes aus-
traliens.  
 
C’est enrichissant, étonnant, questionnant, mais tout 
prend sens grâce aux commentaires de la conféren-
cière. Nous mesurons les écarts avec notre propre 
culture par des hochements et des « ah, c’est ça !
… ». Autour de nous, c’est calme, les couleurs 
chaudes des murs, des sols et des pièces exposées 
nous enveloppent comme un cocon. 
 
La conférencière sait renouveler notre attention par 
ses questions. Nous sommes sollicités, mais aussi 
rendus un peu acteurs de cette visite. Et nous en pro-
fitons.  

 
Après la visite gui-
dée, nous avons 
« quartier libre » 
pendant ¾ d’heure 
dans la galerie. En-
core un moment de 
partage pour cer-
tains, de retrait pour 
d’autres.. Je choisis 
de déambuler dans 
la quiétude et me 
dirige au hasard 
vers les immenses 
robes jordaniennes, 
les étoles brodées 

algéroises, les bijoux berbères. 
 

 
 
 
Il est 13h, c’est l’heure du 
pique-nique dans les jardins 
du musée. Une bulle de ver-
dure dans une relative 
« fraîcheur » estivale nous 
accueille. 
 
 
 
 
 

Et les conversations 
se nouent, tran-
quilles. Tout est pré-
texte : le tableau 
qu’'Elikia a peint à 
l’IME, les oiseaux qui 
s’approchent pour 
grappiller du pain, 
les progrès de nos 
enfants, des petits 
moments q’’ils pas-
sent dans leur éta-
blissement, le spec-
tacle à venir et « les 

jolis, jolis objets » de la boutique du musée…  
 
 
 
 

 
Ce fut une 
belle et très 
douce mati-
née, hors du 
temps et de 
l’espace quoti-
dien. Merci et 
encore merci 
de l’avoir or-
ganisée ! »         
                         

Isabelle D. 
Maman d’Ariane  
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TAXE D’APPRENTISSAGE 2023 
 

Afin de pouvoir offrir des conditions d’apprentissage de qualité avec un niveau de formation et d’équipe-
ment conforme aux attentes du milieu professionnel, nous nous permettons de vous solliciter pour bénéfi-
cier du versement de votre taxe d’apprentissage que nos établissements sont habilités à recevoir. 

En effet, les sommes perçues au titre de la taxe d’apprentissage sont exclusivement destinées à compléter 
(ou à créer) les dispositifs de formation et d’insertion professionnelle de l’établissement destinataire.  

Ainsi, cette aide budgétaire supplémentaire nous permettra de doter l’établissement bénéficiaire d’équipe-
ments professionnels, entre autres, indispensables à une formation adaptée aux enfants et adultes handica-
pés que nous accompagnons quotidiennement. 

Si vous souhaitez participer à ce projet, il vous suffit d’identifier l’établissement associatif choisi comme bé-
néficiaire auprès de votre organisme collecteur habituel. 

Nous vous remercions par avance de l’attention toute particulière que vous voudrez bien porter à cette de-
mande et restons à votre disposition pour toute information complémentaire au 01.30.28.48.81. 

 

Prenez contact avec les directeurs d’établissements concernés : 
 

IME L’ESPOIR 
Madame BRYCHE 

90 avenue du Général de GAULLE 
95290 L’ISLE-ADAM 

01 34 69 04 93 

IME du BOIS D’EN-HAUT 
Monsieur GOLOB 

7, rue du Parc 
95300 ENNERY 
01 34 25 04 75 

Bulletin d’adhésion 2023 
 

 
Madame, Monsieur : …………………………………………………..   
 
Adresse :  …………………………………………………………………………………………………………………….. 
………………………………………………………………………………………………………………………………... 
 
Adresse mail  : ……………………………………………………………………………………………………………….. 
 
Téléphone :  ………………………………………………………………………………………………………………….. 
 

Votre  lien de parenté (ou autre) avec la personne accompagnée au sein  de l’Aped Espoir : ………………………………. 
 
Etablissement fréquenté par votre proche ou la personne accompagnée:…………………………………………………… 
 

Déclare(nt) adhérer à l’Association APED l’ESPOIR et verse(nt) la somme de : 
 
 
70,00 euros pour cotisation. 
Si vous êtes redevable de l’impôt sur le revenu, 66% de ce montant est déductible de votre impôt. 
Votre participation nette est donc de 24 €uros. 
Cette cotisation/don ouvre droit à une réduction d'impôt (versement à des œuvres d'intérêt général) ainsi que le droit de vote 
à l’Assemblée Générale . 
 
A retourner à : 

APED L’ESPOIR - 1, Impasse du Petit Moulin - 95340 PERSAN. 
Dons en ligne: www.dons.aped-espoir.fr  



 

 

Pour faire un don 
 

 

Mademoiselle, Madame, Monsieur, 

A quoi sert l’Association APED l’Espoir ? Quelle est son utilité ? 

Pourquoi existe-t-elle ? 

Notre Association a permis de créer et de faire fonctionner des 

établissements et services qui profitent à nos enfants, à votre 

enfant. Sans Association, ces établissements n’existeraient pas 

et de nombreux enfants et adultes en situation de handicap 

mental auraient dû rester chez leurs parents. 

C’est grâce à l’action de parents, qui s’impliquent et consa-

crent une partie de leur temps libre que des projets comme 

ceux-ci voient le jour, que des enfants et des adultes, qui se-

raient sans solution, peuvent être accueillis et accompagnés. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Donnez-leur de l’Espoir 
Plus nous serons nombreux, plus notre légitimité sera recon-

nue des pouvoirs publics et plus nous pourrons continuer à 

œuvrer en faveur des enfants et adultes handicapés. 

Faire un don pour soutenir l’action de l’APED l’Espoir, c’est 

permettre la réalisation de projets, d’amélioration des condi-

tions de vie des personnes accueillies. Chaque don qui nous 

est adressé, est sujet à réductions d’impôts (réduction d’impôt 

sur le revenu, sur les sociétés et ISF). 

Vous remerciant par avance de votre soutien, nous vous prions 

d’agréer, Mademoiselle, Madame, Monsieur, l’expression de 

nos sentiments dévoués. 

  

     Georges PLANAS. 
      Président  

Don  

Montant du don : 

Affectation du don : 
A l’APED l’Espoir 
Aux Opérations Cartes Blanches 

Mes coordonnées : 
Personne physique 
Personne morale 

 
NOM : …………………………………………………………………………………………………….. 

PRENOM : ………………………………………………………………………………………………… 

Adresse : …………………………………………………………………………………………………… 

Code postal : ……………………………………………………………………………………………….. 

VILLE : …………………………………………………………………………………………………….. 

PAYS : ……………………………………………………………………………………………………... 

Téléphone : ………………………………………………………………………………………………… 

Mail : ……………………………………………………………………………………………………….. 

 

A retourner avec votre chèque à :  
 

APED L’ESPOIR –Siège Social -  1, Impasse du Petit Moulin - 95340 PERSAN. 
 

Les informations qui vous concernent sont destinées exclusivement à la gestion des dons de l’APED l’Espoir. Afin de protéger la confidentialité de vos données 
personnelles, l’APED l’Espoir s’engage à ne pas divulguer, ne pas transmettre, ni partager vos données personnelles avec d’autres entités, entreprises ou orga-
nismes, quels qu’ils soient, conformément au Règlement Général de Protections des Données de 2018 sur la protection des données personnelles.  
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CHARADE : 

Mon premier permet aux humains de s'exprimer. 
Mon deuxième est un mot du langage commun pour dire cheveux. 
Mon troisième est une voyelle qui ressemble au chiffre 1. 
Nous voyons mon quatrième lorsqu'on regarde en l'air. 
Mon tout est un contraire de naturel.           

Réponse : 
ART TIF I CIEL 



 

 

Connaissez-vous les pouvoirs du Mandala ? 
 
Plus qu’un coloriage, le mandala est une pratique issue du bouddhisme de méditation par le mou-
vement de la couleur permettant de trouver ou retrouver apaisement, concentration, créativité… 
Il aide à la relaxation… le simple fait de l’observer produit une certaine sensation hypnotique qui 
détend et calme. 
 
A  VOS CRAYONS…  LAISSEZ ALLER VOTRE IMAGINATION !!!  
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La Grue  (logo de l’APED ESPOIR) est un oiseau hautement symbolique dans de nombreuses cultures. Elle 
est reconnue pour sa beauté et par le symbolisme de longévité (on dit qu’une grue peut vivre plus d’un 
millier d’années), du bonheur et de la prospérité !!! 
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Les Personnels, 

Le Président, 

Les membres du Conseil d’Administration, 

Les Directeurs d’établissements 

et le Siège 

de l’APED l’ESPOIR, 

  

Vous souhaitent un bel été reposant et ensoleillé !!! 


